

# CURSO BÍBLICO

## LA TIERRA DE LA BIBLIA

Hola amigos y amigas. A partir de este número dedicaremos un espacio al mundo de la geografía, la historia, la arqueología y el conocimiento de la tierra en la que se escribió la Biblia. Es una tierra de muchos nombres. Nos proponemos entender por qué tiene tantos nombres, lo comprenderemos poco a poco, mientras vayan desfilando los distintos lugares que compartiremos.

Esta Bendita Tierra guarda para los creyentes de tres religiones monoteístas, Judaísmo, Cristianismo e Islamismo, entre montañas, valles, desiertos y ciudades, el eco del mensaje de salvación que ha llegado hasta nosotros a través de la Biblia.

**Por qué esta página?** En este momento conocer la tierra de la Biblia es una urgencia y riqueza para quien quiere profundizar en los estudios bíblicos, en un curso sencillo o a niveles exegéticos o teológicos. Es importante conocer el ambiente, los pueblos vecinos, las regiones, las tierras, las ruinas y algunos elementos de topografía y de geografía.

La exploración y recuperación del ambiente histórico y geográfico de la Biblia nació en la primera mitad del siglo XIX, pero en el siglo XX llegó a desarrollarse y a convertirse en una ciencia auxiliar independiente, desarrollada y llena de propuestas.

Integraremos artículos y temas de una manera sencilla, sin perder profundidad y seriedad teológica y exegética, con el conocimiento de la tierra bíblica. Hacer esto implica un acercamiento a temas y problemas que van de la geología a la geografía, de la



historia a la exégesis, de las tradiciones a la ciencia de la arqueología. Y a nivel cronológico desde el período neolítico, en la prehistoria, hasta la época moderna, pasando por las cruzadas y otros acontecimientos.

### UN VISTAZO BÍBLICO: TIERRA DE DIOS!

De esta porción de tierra se habla en algunos libros de la Biblia, tomemos solo algunas citas y leámoslas completamente a nivel personal. Deuteronomio 8, 7-9, nos describe características de la tierra: "YHWH tu Dios te trae a una tierra buena, a una tierra de corrientes de aguas, de fuentes y manantiales... tierra de trigo y cebada, de viñas, higueras y granados... donde nada te faltará;" Deuteronomio 11, 10-15, muestra el cuidado que Dios tiene de esa tierra para darla a los israelitas: "Es una tierra que YHWH tu Dios cuida; los ojos de YHWH están siempre sobre ella, desde el principio hasta el fin del año... Él dará a tu tierra lluvia a su tiempo, lluvia temprana y lluvia tardía, para que recojas tu grano, tu mosto y tu aceite...". Josué 1, 1-5, los límites de la tierra, "Desde el desierto y el Líbano hasta el gran río Éufrates... la tierra de los heteos hasta el mar Grande..., será vuestro territorio..." Isaías 5, 1-7, una poesía a Israel, la viña del Señor.



## UN VISTAZO HISTÓRICO: TIERRA A LA QUE MIRAN MUCHOS IMPERIOS

Esta tierra se asoma a la la historia progresivamente, ubicada en la encrucijada de las primeras civilizaciones, entre Egipcios, Sumerios y Acadios, entre los ríos Nilo y Eufrates. Para los mesopotámicos era la Tierra de los "Occidentales", los Haru o Shasu, nómadas del desierto y según fuentes egipcias del III milenio a.C. la Tierra de los Amurru.

En la segunda mitad del II milenio a.c. se generaliza el nombre de **Canaán**, provincia oriental del imperio egipcio. Al final del milenio llegan los pueblos del mar, los Peleshet o Philistim, los Filisteos, que se asentaron en la llanura costera, de ellos tomará el nombre de "Tierra de los Filisteos" y posteriormente Palestina.

En la Tierra de Canaán, entre las montañas de Judea y de Efraín, se establecieron progresivamente las tribus de Israel y de Judá, unificadas más tarde por David.

Se trate de un estado unitario, de reinos divididos o de provincias de un imperio extranjero, para la Biblia Canaán será siempre la **Tierra de la Promesa**, unida íntimamente al mensaje de salvación y a Israel. Desde Abrahán hasta Jesús de Nazaret, pasando por David, la acción de Dios se realiza en esta tierra antes de convertirse en mensaje, en evangelio anunciado a todos los pueblos del mundo.

## A MODO DE INTRODUCCIÓN GEOGRÁFICA Y POLÍTICA

La geografía bíblica a la que nos referiremos tiene que ver actualmente con cuatro naciones diferentes. Además de **Israel**, **Jordania**, con la decápolis, **Egipto** con el Monte Sinaí y **Siria** con las Alturas del Golán.

Pero además, y mientras se "resuelve definitivamente", a estos límites internacionales hay que agregar la "**Autoridad Palestina**" que comprende unos territorios separados entre sí: La **Franja de Gaza**, con *Gaza* y *Rafah*, y hasta hace poco algunos asentamientos judíos; **la Cisjordania** (*West Bank*, en inglés) con *Hebrón* y *Belén*; la zona de *Ramallah*; la región de *Nablus* y las ciudades separadas de *Tulkarem* y *Jenín* y *Jericó* en el Valle del Jordán.

Este lugar geográfico es el corazón de las tierras bíblicas pero hay que tener en cuenta otros países que están en los alrededores: En la Mesopotamia, **Irán** e **Irág**, entre las islas, **Chipre** y en el Asia Menor, **Turquía**.

Si quieren pueden consultar la página web de los Misioneros Claretianos y en el link o conexión de la Escuela Bíblica de la Costa encontrará una serie de mapas que les ayudarán a entender esta primera cita de nuestra revista con la geografía bíblica. La dirección es [www.claretianoscoloc.org](http://www.claretianoscoloc.org) Mucha suerte.

